

VII Jornadas de Historia de la Iglesia (Buenos Aires, septiembre de 2001)

Desde sus orígenes, la Cátedra de Historia de la Iglesia de la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica Argentina (Buenos Aires), ha promovido todos aquellos instrumentos que se consideran aptos para la profundización de los estudios de la Historia de la Iglesia, en particular en el área Rioplatense. Con este objetivo, desde hace ya varios años, se vienen celebrando unas «Jornadas de Historia de la Iglesia», de las cuales se ha publicado en este Anuario la correspondiente Crónica. En el pasado año 2001, durante los días 17 y 18 de septiembre, se han celebrado en la Sede Universitaria de Puerto Madero las que llevaban por tema «Archivos y Bibliotecas para el estudio de la Historia de la Iglesia en la Argentina s. XVI-XVIII», y que, por orden de celebración, corresponden a las séptimas.

A las 8:30 hs. del día 17, en el bello y capaz Auditorio «Mons. Octavio Nicolás Derisi» del Edificio Santo Tomás Moro de la UCA, el Rector de la Universidad Mons. Dr. Alfredo Zecca pronunció el discurso inaugural, con el cual quedaron formalmente iniciadas las VII Jornadas. A continuación, tomó la palabra el titular de la Cátedra de Historia de la Iglesia de la Facultad de Teología, Mons. Dr. Juan Guillermo Durán, quien se encargó de introducir a los asistentes a la temática y metodología de trabajo de las mismas.

A las 9:00 hs. tuvo lugar la primera conferencia, la cual había sido previamente encomendada a la Dra. Ana María Martínez de Sánchez.

Haciendo gala de sus dotes como académica e investigadora¹, la doctora Martínez de Sánchez desarrolló el tema: *Archivos para la Historia de la Iglesia en Argentina*. Luego de una breve prolección en la que explicó sucintamente algunos términos técnicos e introdujo algunas distinciones básicas en lo que respecta a la materia archivística, disertó magistralmente sobre los principales archivos, tanto eclesiásticos como civiles, que, bien en el extranjero, bien en nuestra Nación, deben tenerse en cuenta al abocarse a la investigación de la historia de Iglesia en nuestro país.

La segunda conferencia del día, cuyo tema era: *Imprentas, Bibliotecas y control de lecturas en Argentina ss. XVI-XVIII* estuvo a cargo del Dr. Ernesto J. A. Maeder². Después de

1. La doctora Ana María Martínez de Sánchez es licenciada en Historia por la Universidad Nacional de Córdoba (Argentina) y doctora en la misma disciplina por la misma Universidad Nacional y por la Universidad Complutense (Madrid). Actualmente, entre otras actividades, la Dra. Martínez de Sánchez se desempeña como profesora titular de *Metodología histórica y Archivos históricos* en la Escuela de Archivología de la Universidad Nacional de Córdoba, Investigadora Adjunta del CONICET (Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas-Argentina), profesora encargada de *Paleografía y Diplomática* en la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Católica de Córdoba, y directora de varios proyectos de investigación.

2. El Doctor Ernesto J. A. Maeder, ha sido Profesor, Director de la Carrera de doctorado, Decano de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional del Nordeste (Argentina) y Rector de la misma Universidad. Es miembro del CONICET y Miembro de número de la Academia Nacional de la

Crónicas

haber puesto de relieve el lugar que los libros y bibliotecas han tenido en el Río de la Plata desde el S. XVI, el conferenciante pasó a analizar el espinoso tema del «control de lecturas» durante el período colonial, ayudando, con su exposición, a deshacer muchas de las «leyendas negras» que sobre este particular se han ido creando y propalando. Por último, el Dr. Maeder se refirió al tema de la imprenta en España y América durante el período aludido; deteniéndose en particular sobre aquellas imprentas que —durante el tiempo de la colonia— funcionaron tanto en las Misiones Jesuíticas de guaraníes, cuanto a la de Córdoba y a la de los Niños Expósitos.

Por la tarde del día 17, los asistentes a las Jornadas se trasladaron al Colegio del Salvador, de la Compañía de Jesús, para asistir allí a una muestra del proyecto de creación de una Biblioteca de libros jesuíticos antiguos. Ya en la sede del Colegio pronunció una conferencia introductoria a la muestra el R. P. Dr. Martín María Morales S.J.³; el tema de la conferencia queda bien recogido en su sugestivo título: *El fondo jesuítico en la Argentina. Oportunidades para la investigación*. Si bien el proyecto de creación del mencionado fondo bibliográfico, dirigido por el P. Morales, aún no ha alcanzado su plena realización, los asistentes a las Jornadas pudieron apreciar la cantidad y calidad de los títulos que dicho fondo ha de poseer. Por señalar tan sólo un ejemplo, téngase en cuenta que el mismo cuenta entre sus libros con uno de los cinco ejemplares subsistentes en el mundo entero de la *editio princeps* de los *Ejercicios Espirituales* de San Ignacio de Loyola.

El día 18 de septiembre por la mañana, los asistentes a las VII Jornadas de Historia de la Iglesia se dieron cita en la sede de la Biblioteca Nacional de la República Argentina, para asistir, en la Sala del Tesoro, a una muestra del «Fondo reservado» de dicho centro bibliográfico. Gracias a la introducción hecha por el Prof. Roberto Casazza⁴, quien allí pronunció una disertación titulada *El fondo reservado de la Biblioteca Nacional: su historia y su actual contenido*; los asistentes pudieron apreciar al menos una pequeña porción de los volúmenes de gran importancia que allí se conservan, y que son de gran utilidad para el estudio de la Historia de la Iglesia local; tales como la Librería del Obispo Manuel Azamor y Ramírez, y las Librerías de varios de los conventos suprimidos en el s. XIX.

Historia. Ha ocupado cargos de relevancia en la función pública, llegando a ser Ministro de Educación de la Provincia del Chaco, Convencional Nacional Constituyente por la misma provincia y miembro del Consejo Nacional de Educación Superior del Ministerio de Educación de la Nación. Por sus investigaciones y publicaciones es hoy en día uno de los mayores especialistas de nuestro país en lo que se refiere a las Reducciones jesuíticas.

3. El R.P. Martín María Morales Poirier Lalane S.J., es Licenciado en Teología Dogmática y Licenciado y Doctor en Historia Eclesiástica por la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma; ciudad en la que reside habitualmente. En la actualidad es Miembro del Instituto Histórico de la Compañía de Jesús y Profesor en la Facultad de Historia Eclesiástica de la Universidad Gregoriana.

4. El Prof. Roberto Casazza se ha titulado como Profesor de filosofía en la Universidad de Buenos Aires, y ha obtenido un *Master of Arts* en la Universidad de Londres. Actualmente, además de desempeñar tareas docentes en las universidades de Rosario y Buenos Aires es Director del *Programa nacional de catalogación, restauración y estudio histórico-crítico de la bibliografía colonial actualmente existente en la República Argentina* patrocinado por la Biblioteca Nacional.

Crónicas

Durante la tarde del día 18, nuevamente en la sede universitaria de Puerto Madero, tuvieron lugar las exposiciones de comunicaciones y proyectos de investigación, presentados por varios historiadores de la Ciudad, del área metropolitana y de otras regiones del país.

Con la disertación final de Mons. Juan Guillermo Durán, se dieron por clausuradas las VII Jornadas de Historia de la Iglesia.

Otras actividades de la Cátedra: Aunque sólo sea brevemente, no queremos dejar de mencionar en esta crónica que el día 22 de noviembre de 2001, en el Auditorio Santa Cecilia del Edificio Santo Tomás Moro de la Universidad Católica Argentina, tuvo lugar la presentación del último libro publicado por Mons. Juan Guillermo Durán, titular de la Cátedra de Historia de la Iglesia de la Facultad de Teología.

Se trata de un voluminoso libro de 1021 páginas más ilustraciones y mapas titulado: *En los Toldos de Catriel y Railef. La obra misionera del Padre Jorge María Salvaire en Azul y Bragado. 1874-1876*, Buenos Aires, Facultad de Teología, 2002.

Para presentar a la obra, al autor y al personaje biografiado —el insigne misionero y constructor de la Basílica de Nuestra Señora de Luján, P. Jorge María Salvaire— tomaron la palabra el Sr. Vicedecano de la Facultad de Teología, Dr. Carlos María Galli; el Dr. Jorge Rojas Lagarde; y el Lic. Andrés María Moto c. m. respectivamente.

La presentación de esta obra, dedicada principalmente a ilustrar el trabajo misionero del P. Salvaire entre las tribus mapuches del oeste de la Provincia de Buenos Aires, fue acompañada por la proyección de un vídeo y por una representación artístico musical a cargo de la Sra. Beatriz Pichi Malén, de origen mapuche y descendiente directa del Cacique Coliqueo.

El autor y la obra fueron sumamente alabados por su profundidad y la rigurosidad historiográfica del primero; el libro mereció el elogio de todos aquellos que pudieron apreciar la riqueza de apéndices documentales, ilustraciones de la época y mapas. Esta obra es continuación de otra anterior de Mons. Durán titulada *El Padre Jorge María Salvaire y la Familia Lazos de Villa Nueva. Un episodio de cautivos en Leubucó y Salinas Grandes. En los orígenes de la Basílica de Luján, 1866-1875*, Buenos Aires, Paulinas-Facultad de Teología, 1998; y es parte de una trilogía, cuyo tercer volumen esperamos ver prontamente publicado.

Ricardo W. CORLETO
Facultad de Teología
Universidad Católica Argentina
Concordia, 4422
1419 Buenos Aires (Argentina)
frayricardo@arnet.com.ar